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Объектом данной работы выбрана лексико-семантическая система 

языка, репрезентируемая поэтическим текстом А.С. Пушкина.  
Предметом изучения является поэтическая картина в поэме А.С. 

Пушкина «Руслан и Людмила». 
Материалом исследования послужил художественный (поэтический) 

текст классика русской литературы А.С. Пушкина «Руслан и Людмила».  
Цель работы – выявить состав, структурную организацию и 

особенности функционирования лексико-семантических групп глаголов, 
существительных и прилагательных, репрезентирующих в поэме А.С. 
Пушкина «Руслан и Людмила» поэтическую картину мира поэта. 

Данная цель предполагает решение следующих задач:  
1. Систематизировать существующие в современной лингвистике 

подходы к пониманию лексико-семантической группы и лексико-
семантического поля, определить критерии их выделения, а также обобщить 
представленные в научной литературе основания разграничения данных 
семантических общностей. 

2. Определить состав лексико-семантических групп существительных, 
прилагательных, глаголов в поэме А.С. Пушкина «Руслан и Людмила»; 

3. Выявить специфику полевой организации лексико-семантических 
групп существительных, прилагательных, глаголов в поэме А.С. Пушкина 
«Руслан и Людмила»; 

4. Определить особенности функционирования единиц из лексико-
семантических групп существительных, прилагательных, глаголов в поэме 
А.С. Пушкина «Руслан и Людмила»; 

5. Рассмотреть функционирование основных концептов в поэме 
А.С.Пушкина «Руслан и Людмила»; 

6. Проанализировать специфику создания образов главных героев в 
поэме А.С. Пушкина «Руслан и Людмила» с помощью лексико-
семантических групп существительных, прилагательных, глаголов. 

Положения, выносимые на защиту: 
1. ЛСГ существительных выполняют не только информативную, но и 

эстетическую функцию. Употребление их может быть обусловлено 
экстралингвистическими факторами, поскольку тема произведения требует 
автора употребления существительных тех или иных лексико-
грамматических разрядов.  

2. Обращение автора к ЛСГ прилагательных диктуется 
необходимостью в деталях обрисовать внешность и характер героев. 



Прилагательные также участвуют в создании психологических портретов 
персонажей, в описании их привычек, уклада жизни и т.д. Нередко 
прилагательные характеризуют и поведение героев. 

3. Лексико-семантические группы глаголов в поэме А.С. Пушкина 
«Руслан и Людмила» используются прежде всего для передачи движения, 
выражающего динамику окружающего мира в духовной жизни человека. 
Если писатель хочет отобразить картины, в которых предметы перестают 
быть неподвижными, «вдохнуть жизнь» в повествование он обращается к 
глаголам. Важнейшая стилистическая функция глаголов в художественном 
тексте – придавать динамизм описанию. 

Теоретическая  значимость  работы  состоит  в  том,  что  результаты 
данного  исследования  могут  быть  использованы  в  лексикографической 
практике и при описании семантической структуры слов.  

Практическая  значимость  определяется  тем,  что  Приложения  и 
материал  исследования  можно  использовать  при  преподавании  русского 
языка  как  иностранного,  а  также  при  чтении  спецкурсов  по  когнитивной 
лингвистике. 

Работа состоит из введения, 4 глав, заключения и списка 
использованной литературы (119 источников). 
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The object of this study is the lexical-semantic language system represented 

by Pushkin’s poetic text. 
The subject of study is a poetic picture in Pishkin’ poem «Ruslan and 

Ludmila».  
Material of the research is  «Ruslan and Ludmila» by Pushkin  
The aim of this study is to describe the composition, structural organization, 

and percularity in functioning of lexical-semantic groups of verbs, nouns and 
adjectives which  represent poetic worldimage in the poem «Ruslan and Lyudmila» 
by Pushkin.  

This objective involves the following tasks:  
1. to systematize existing in modern linguistics approaches to understanding 

lexical-semantic groups and fields, to define the criteria for their selection, as well 
as summarize the distinctive reasons for differentiating semantic communities in 
scientific literature.  

2. to define the structure of the lexical-semantic groups of nouns, adjectives, 
verbs in Pushkin's poem «Ruslan and Lyudmila»;  

3. to identify specific peculiarities of the lexical-semantic groups of nouns, 
adjectives, verbs in Pushkin's poem «Ruslan and Lyudmila»;  

4. to identify the peculiarities of functioning of lexical-semantic groups  
5. to consider the functioning of major concepts in Pushkin's poem «Ruslan 

and Lyudmila»;  
6. to analyze the specifics of images’ creation of the essential characters in 

Pushkin's poem «Ruslan and Lyudmila» by using the lexical-semantic groups of 
nouns, adjectives, verbs.  

The positions to maintain:  
 1. LSG of nouns are not only informative, but also they have the aesthetic 

function.  
2. The author’s recourse to the LSG adjectives depends on necessity to 

describe in details the heroes’ appearances and characters. Adjectives also take part 
in creating psychological portraits of the characters in the description of their 
habits, lifestyles, etc. Often adjectives describe the behavior of the characters.   

3. Lexical-semantic groups of verbs in Pushkin's poem «Ruslan and 
Lyudmila» are primarily used to express the dynamics of the outside world in the 
spiritual life of a person. 

When the writer wants to display  pictures in which the objects stop to be 
fixed, he wants "to breathe life" into the narration he resorts to verbs. Key stylistic 
peculiarity of verbs in the artistic text is to give dynamism to the description.  



The theoretical significance of the work is that the results of this research 
can be used in lexicography and in the description of the semantic structure of the 
words. 

The practical value of the study is that the research findings and materials 
provided in the Appendices can be used in teaching Russian as a foreign language, 
as well as in courses on cognitive linguistics. 

The work consists of an introduction, four chapters, a conclusion and a 
bibliography (119 references). 

  


